

## Desarrollo sostenible: importancia de la innovación y abordar cambio demográfico

**FUTURO.** La experiencia de emprendedores y la mirada de futuro de exsubsecretaria de Hacienda se trataron en segundo panel.



LAS OPORTUNIDADES QUE OFRECE LA INNOVACIÓN, JUNTO A LOS CAMBIOS DEMOGRÁFICOS, SE EXPUSIERON EN EL SEGUNDO PANEL DE ENELA 2025.

Oportunidades únicas para enfrentar los retos del presente y del futuro, existen en diversos sectores productivos de la Región que fueron abordados por emprendedores innovadores que dieron a conocer el sello de sus empresas orientadas principalmente hacia el desarrollo sostenible.

El segundo panel de Enela 2025, denominado "Más Desarrollo Sostenible", fue moderado por el editor de Economía y Negocios de El Mercurio, Eduardo Olivares. En primera instancia expuso la diseñadora industrial, emprendedora chilena y socia fundadora de compañías como Medular y otras, Alejandra Mustakis, quien valoró la importancia de restablecer las confianzas, entregando un mensaje de optimismo a quienes quieran iniciar la aventura de emprender.

Luego el creador, gestor y director del Proyecto H2V Comasa, Fernando Madariaga, presentó el innovador proyecto que apuesta por la creación de fertilizantes verdes desde La Araucanía, capaces de potenciar la agricultura sustentable, mediante el reemplazo de fertilizantes convencionales importados. "Este proyecto es posible gracias al trabajo colaborativo entre empresas estratégicas, universidades, centros de investigación, instituciones públicas y gremios", indicó.

Más adelante, la economista y exsubsecretaria de Hacienda,

"La baja natalidad y el envejecimiento poblacional son temas que tienen enormes consecuencias económicas y sociales".

**María Olivia Recart,**  
 economista y exsubsecretaria  
 de Hacienda

María Olivia Recart, se refirió a través de la entrega de interesantes datos, a los desafíos que implica el cambio demográfico del país a partir de la baja en la tasa de natalidad y el envejecimiento acelerado de la población. "La baja natalidad y el envejecimiento poblacional son temas que tienen enormes consecuencias económicas y sociales, y no los estamos discutiendo con la urgencia que requieren", sentenció Recart, quien también se refirió al rol de las personas mayores en el sistema de cuidados, el trabajo en la tercera edad y los alcances de la Inteligencia Artificial (IA).

Finalmente, el director y cofundador de Socialab, Julián Ugarte, presentó su apuesta innovadora donde Socialab permite conectar a emprendedores con empresas para resolver problemas sociales a través de la innovación. "Las startup resuelven problemas públicos desde el mundo privado", dijo, insistiendo en que el emprendimiento es sin duda el motor del desarrollo de nuestras regiones. **C3**